
Я - ОБРАЗ 

Замечено, что для ребенка, начиная с младенческого возраста, очень 

важно взаимодействие с близкими для него людьми, в частности, с родителями. 

Ведь в результате такого общения у ребенка начинает формироваться образ 

своего «Я», то есть осознание себя как личности, личностные особенности. 

Прежде всего, малыш узнает, нужен ли он маме с папой, любят ли его 

родители. Причем осознание своей важности и незаменимости необходимо для 

нормального психологического развития каждого малыша. 

К примеру, когда родители часто называют младенца по имени, 

разговаривают с ним исключительно ласково, они наделяют личность ребенка 

особой ценностью, что, несомненно, в будущем скажется на эмоциональном 

развитии человека самым положительным образом. 

И наоборот, если родители не уделяют ребенку должного внимания, мало 

общаются с ним или, наоборот, чрезмерно опекают, ребенок может вырасти 

замкнутым, неуверенным в себе, его часто будет преследовать чувство 

собственной беспомощности. 

Родителям следует относиться к малышу не как к беспомощному 

существу, за которым необходимо только ухаживать, но как к самостоятельной 

личности. 

Итак, задача родителей не только обеспечить ребенку должный уход, но и 

развивать его личность, самостоятельность. Что для этого необходимо? 

Прежде всего, с маленьким ребенком необходимо как можно больше 

разговаривать. При этом нужно тщательно следить за интонацией, с которой 

произносятся слова, ведь младенец обращает внимание в первую очередь 

именно на интонацию. Не допускайте в разговоре раздражения, гнева. Причем 

соблюдать данное правило необходимо не только в моменты общения с 

ребенком, но и при разговоре с другими людьми, ведь даже самый маленький 

ребенок очень остро реагирует на ссоры между родителями. Не давайте 

возникшему чувству раздражения завладеть вами, научитесь контролировать 

негативные эмоции. 

Ребенку более старшего возраста необходимо предоставлять 

определенную свободу действий. Например, ребенок должен сам выбирать 

игрушки или партнеров по игре. В таком выборе проявляется собственное 

мнение маленького человека, его самостоятельность и независимость. 

Как узнать, что у малыша сложились первоосновы его собственного 

«Я»? 

Попробуйте поднести ребенка к зеркалу, понаблюдайте за его 

поведением. Ребенок, который воспринимает себя позитивно, будет 



реагировать на свое отражение, улыбаться ему, с удовольствием рассматривая 

себя в зеркале. 

Но не стоит расстраиваться, если в первый раз все идет не так как вам 

хотелось, ведь каждый ребенок обладает уникальным набором черт характера. 

Возьмите это упражнение за правило, подносите ребенка к зеркалу, обращайте 

его внимание на чудесного малыша, который на него смотрит. 

Для того чтобы ребенок развивался как личность, родителям необходимо 

вести себя соответствующим образом. В частности, когда вы осуществляете 

какую-либо процедуру по уходу за малышом, старайтесь комментировать свои 

действия, а так же действия самого ребенка. При этом старайтесь разговаривать 

с малышом так, как будто он понимает вас и способен вам ответить. 

Ваша речь должна быть максимально четкой, обращенной к ребенку. При 

этом не забывайте употреблять слова, которые характеризуют личность ребенка 

с положительной стороны, как можно чаще хвалите его, называйте по имени. 

Это способствует формированию у малыша привычки к ласковым и теплым 

словам, позитивному общению. 

С осторожностью рассуждайте о будущем и перспективах с подросшими 

детьми: не позволяйте себе умалять способностей ребенка, прогнозировать его 

неудачи. Ругайте ребенка только за плохое поведение, расскажите ему о своих 

чувствах (когда ты делаешь так, я чувствую.), выясните причину негативного 

проступка. Таким образом, вы станете для ребенка не дамокловым мечом, а 

равным партнером, готовым всегда его понять. 

Практикуя такое отношение к ребенку, вы способствуете укреплению 

позитивного самоощущения вашего ребенка, становлению его личности. А это, 

в свою очередь, является неотъемлемой составляющей, позволяющей ему 

достичь успехов в будущем, создать крепкую семью, добиться успехов на 

профессиональном поприще. 

Не забывайте о том, что семейные сценарии живут, прежде всего, в нас, 

взрослых. И мы неосознанно, жестами, словами, поведением (зачастую 

противоречивым), влияем на судьбу «самого дорогого человечка». Поэтому 

работать нужно, прежде всего, над собой. Естественно, не прибегая к помощи 

шарлатанов! 
Вместо заключения 

Никто не спорит, что дети - самое прекрасное и важное, что есть в нашей 

жизни. Но верно и то, что родительство - очень ответственное и сложное дело. 

Быть родителями - просто, когда ты понимаешь, что и зачем ты делаешь. Секрет 

лѐгкого родительства кроется в отношениях между детьми и взрослыми. Когда 

ребѐнок находится в правильных отношениях с родителями, он будет проявлять 



большинство характеристик «ребѐнка, которого легко растить», что создаст 

положительный контекст для воспитания и взросления и позволит родителям 

успешно справиться со своей задачей. 

Родители должны понимать, что жизнь не останавливается с рождением 

ребѐнка с ОВЗ, она продолжается, и надо жить дальше, воспитывать ребѐнка, 

любить его таким, какой он есть, не проявляя излишнюю ненужную жалость. 

Важно для родителя знать особенности своего ребенка, уметь организовать 

досуг, помочь адаптироваться в этом сложном мире, научиться воспринимать 

ребенка с ограниченными возможностями здоровья, как ребенка со скрытыми 

возможностями. 

• Никогда не жалейте ребѐнка из-за того, что он не такой, как все. 

• Дарите ребѐнку свою любовь и внимание, но не забывайте, что есть 

и другие члены семьи, которые в них тоже нуждаются. 

• Организуйте свой быт так, чтобы никто в семье не чувствовал себя 

«жертвой», отказываясь от своей личной жизни. 

• Не ограждайте ребѐнка от обязанностей и проблем. Решайте все 

дела вместе с ним. 

• Предоставьте ребѐнку самостоятельность в действиях и принятии 

решений. 

• Следите за своей внешностью и поведением. Ребѐнок должен 

гордиться вами. 

• Не бойтесь отказать ребѐнку в чѐм-либо, если считаете его 

требования чрезмерными. 

• Чаще разговаривайте с ребѐнком. Помните, что ни телевизор, ни 

радио не заменят вас. 

• Не ограничивайте ребѐнка в общении со сверстниками. 

• Не отказывайтесь от встречи с друзьями, приглашайте их в гости. 

• Чаще прибегайте к советам педагогов и психологов. 

• Больше читайте, и не только специальную литературу, но и 

художественную. 

• Общайтесь с семьями, где есть дети-инвалиды. Передавайте свой опыт и 

перенимайте чужой. 

• Не изводите себя упреками. В том, что у вас больной ребенок, вы не 

виноваты! 

Помните, что когда-нибудь ребенок повзрослеет и ему придется жить 

самостоятельно. Готовьте его к будущей жизни, говорите с ребенком о ней. 


